
Mosquito transmite graves enfermedades:
Aún no hay personas contagiadas con
Dengue, pero hay que permanecer alerta
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A más de un año que la Suprema ordenara abrirlo

Portón de la Vergüenza y
las Sospechas aún sigue
clausurado en Las Vegas
Alcalde de Llay Llay amenaza salir a la calle para que se
cumpla la sentencia del tribunal más importante del país

Recepción provisoria:
Nuevo pozo de 200
m de profundidad
para APR La Troya
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A Valparaíso y Santiago:
Más de mil jóvenes
beneficiados con
beca de pasajes
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IV concurso 2023:
‘Campo del Año’
premia  lo mejor
del campo chileno

  Pág. 4

DAEM e IST en San Esteban:
Retoman simulacros
de emergencia en
recintos educativos
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¿Construir un parque?:
Autoridades locales
y el MOP buscan
mejorar entorno
del puente ‘El Rey’
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‘Copa de Campeones’:
‘Miraflores’ y ‘El
Roble’ avanzan a la
siguiente fase
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SOSPECHOSA LA W...- El día 22 de febrero del año 2022, la Municipa-
lidad de Llay Llay informaba a la opinión pública sobre el fallo favorable
de la Corte Suprema para los vecinos de Las Vegas, que por fin recupe-
raban el derecho constitucional a transitar libremente por su camino
interior y no tener que pagar para poder desplazarse. Ha pasado más de
un año y los poderosos se ríen de la orden del máximo tribunal. El alcalde
de Llay Llay amenaza con salir a la calle a protestar para que se cumpla
la sentencia. Y es que ya son 20 años en que autoridades de diversos
gobiernos y áreas -las que debieran ser investigadas- han estado favore-
ciendo a la concesionaria. La pregunta es: ¿Por qué?Feria Diego de Almagro:

Incautan 300
cajetillas de cigarros
de contrabando
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Mauricio Gallardo Castro
Relator, Escritor y Columnista / mgcconsultingcl.org

Desafíos

Wilta Berrios Oyanadel
Profesora / M. en Educación

Educación en palabras simples
Día Mundial del Libro y del

Derecho de Autor

De vez en cuando las
teorías nos sorprenden,
también los hechos y las
decisiones, pero por sobre
todo, las tendencias. De
esta forma observamos con
cuanta estabilidad pode-
mos contar y a su vez, con-
fiar en el camino, pues de
lo contrario, estas herra-
mientas no serían del todo
un buen signo o represen-
tatividad si además, no se
someten a cambios no solo
estructurales, más bien, de
madurez. Siempre forma-
mos parte de una medición
hacia tales experiencias y
con ello, que dejen buenas
enseñanzas que a un pla-
zo prudente, toman parte
de un diálogo mucho más
desarrollado. Lo que impor-
ta ahora es ver si estas lec-
ciones son recibidas con
buena gana o  simplemen-
te quedarán en el registro
como otro intento por so-
brevivir.

Imaginamos que siem-
pre una organización re-
querirá de estos elementos
para respirar mejor, lo cier-
to entre otros casos de
igual importancia, es que
de la misma forma en que
los objetivos se ven ame-
nazados, también sus
usuarios y ejecutores. Diga-
mos que esto es lo más
sensible de todo, ya que de
ellos se requiere una sinto-
nía más fina y claridad que
represente de la mejor for-
ma las decisiones, y esto
desde el momento en que
son escogidos en adelante.
Por lo pronto, sabemos que
es tarea fundamental cuan-
do, caso no menor, se trata
de alta objetividad social.

Ni el fin, ni los medios,
es lo que se hace, simple-
mente así. No importa las
ganas de seguir o la buena
disposición por, incluso,
ayudar, si al mismo tiempo,
los hechos tienen mucho
más relevancia a la hora de
medir la eficacia de nues-
tros atributos, objetivos,
decisiones, ánimos, com-
petencias, y la bien referen-
ciada virtud por el servicio.
Como los útiles escolares,

las herramientas en el es-
critorio demandan tanto o
más de lo que los demás
esperan, digamos que las
cosas funcionan de ese
modo, acusando entre
otras cosas, que la expe-
riencia solo será valorada
después de un tiempo den-
tro de tal puesto asignado.

Siempre es bueno
aprender, más cuando la
constante por seguir cual-
quier debilidad es un día a
día que simplemente fun-
ciona para decir que, a lo
menos, espera  incansable-
mente que alguien se adue-
ñe de su cómodo perfil. Es
un deber de todos saber lo
que pasa cuando nos ve-
mos amenazados por el ol-
vido, quizás hasta de pe-
queñas cosas. Lo que im-
porta ahora es decir que la
agenda ya lo tenga en
cuenta, aunque, como he-
mos notado, un paso en
falso será más notorio y
mucho más acusador, dato
no menor.

Los compromisos tie-
nen características funcio-
nales interesantes, como
por ejemplo, un espacio
que se acepta, sea en tiem-
po o lugar, el hecho de que
puede ocurrir un error den-
tro del desarrollo por llegar
a tal fin. El reconocimiento
a que esto pueda suceder,
sigue marcando pautas
muy beneficiosas, si por lo
demás, es parte de las doc-
trinas que lo inspiran, como
el de humanizar el buen
desempeño, o dicho de un
modo más general, la per-
fección en la organización
humana. Nada extraño si
consideramos que este de-
talle es tan realista como
los resultados que se con-
sigan. Sin embargo, esto no
significa que pese a la ca-
racterística de sus ejecuto-
res, todo tiene apoyo abso-
luto, más bien, que a ma-
yor preparación, el obser-
vador es mucho más acu-
cioso a su desempeño.

Los curriculares en
cualquier Empresa tienen
una connotación respeta-
ble, no por la información

que ello traiga, más bien,
por las expectativas que
crean a corto y mediano
plazo. Nadie escapa de
este tipo de información, ya
que ello considera un nivel
de decisión y visión ade-
cuadas ante cualquier mo-
mento de debilidad. Lo que
trae a colación es, cuán
preparados estamos ade-
más para leer tales fuentes
de expectativas.

Sobre quienes postu-
lan o son llamados, hay
algo del que para ellos es
imposible «escapar», es
decir, si serán una solución
en la actual condición de la
organización a la que se
involucran, o simplemente,
son una extensión basada
en ideologías que posible-
mente pudo provocar tal
necesidad de momento en
que son escogidos. Siem-
pre se espera que esto no
se transforme en algo coti-
diano si por lo demás lo que
está en juego no es solo la
estabilidad de tal identidad
organizacional, más bien,
de parte de una historia o
cultura de decisiones que
puede configurarse tanto
como avance o simple re-
troceso, fundamental recor-
darlo.

Dicho esto, los buenos
aires que pueden calmar
las aguas, no son solucio-
nes objetivamente decido-
ras, considerando el tiem-
po y lugar, y por sobre todo,
las condiciones ideológicas
que hay de por medio, algo
que sólo un buen y maduro
funcionario puede leer con
simple destreza. Ante esto,
es bueno tomar en cuenta,
en parte, la experiencia,
aunque el fin no sea espe-
cíficamente aquello. Con la
misma habilidad con que
son leídas estas llamativas
señales, desde todo punto
de vista, lo mayor y más
crucial es poner sobre la
mesa tanto lo que formuló
tal condición, como tam-
bién las consecuencias que
puede traer, definiendo con
mayor objetividad los nue-
vos y principales, desafíos.

@maurigallardoc

Se eligió el 23 de
abril como día simbólico
para la literatura mundial,
ya que ese día, en 1616,
fallecieron Miguel de Cer-
vantes, William Shakes-
peare y Garcilaso de la
Vega. También la fecha
coincide con el nacimien-
to o la muerte de otros
autores prominentes
como Maurice Druon,
Haldor K. Laxness, Vla-
dimir Nabokov, Josep Pla
y Manuel Mejía Vallejo.

En nuestro país aún
es alto el costo de com-
prar libros y su IVA es de
un 19% del valor neto de
este producto, lo que es
complejo para la socie-
dad nacional e interna-
cional. El IVA de los libros
en nuestro país es más
alto en relación a otros
países como Francia
(5,5%), Canadá (7%),
Grecia (4%), Estados
Unidos (7%), Singapur
(3%), Italia (4%), Suiza
(2%), Japón (5%), Portu-
gal (5%) y España (4%).

No somos un país
bueno para la lectura,
pareciera que todo va en
contra de lo que significa
leer y los muchos benefi-
cios que nos trae con
ello. Debemos saber que
la lectura favorece el de-
sarrollo psicológico y
afectivo en los niños
como también experi-
mentar sensaciones y
ayudarles a madurar. La
lectura mejora la capaci-
dad lingüística de todo
ser humano y que debie-

se comenzar a temprana
edad en la casa y luego
continuar en las institucio-
nes escolares.

Para desarrollar la lec-
tura podemos separar por
etapas, como por ejemplo
en etapa preescolar en
donde los pequeños aún no
saben leer, una buena al-
ternativa es leerles cuentos
que capten su interés, de
esta forma se promueve la
lectura posteriormente de
manera autónoma. Ya
cuando los niños comien-
zan a leer hay que hacer-
los percibidores de la lec-
tura, es decir intencionar el
tiempo todos los días. Lo
que nunca se debe realizar
es utilizar la lectura como
castigo teniendo que que-
darse en silencio y no pu-
diendo hacer otra cosa que
no sea leer, aun cuando no
lo haga y solo ocupe tiem-
po frente a un libro. Lo ideal
es que cada niño, ya sea en
la casa o unidad, lea el li-
bro que le llame la atención
y no uno que sea impues-
to. Otra opción positiva que
va a incentivar la lectura es
hacerlos narrar lo que leye-
ron y que los escuchen con
atención, así entenderán
que no solo leen para sí
solos, sino que también
como una instancia de par-
ticipación y convivencia.
Otra opción si ya no se mo-
tivan a leer, los niños, es co-
menzar por película y lue-
go mezclarla con la lectu-
ra. Lo más importante que
quien le presente la lectura
a los niños lo haga con en-

tusiasmo y sea capaz de
poder transmitir el gusto por
leer.

En relación al derecho
de autor como un derecho
de propiedad, significa por
ejemplo que si tú eres due-
ño de un auto, nadie tiene
derecho a usarlo sin tu au-
torización y mucho menos
quitarlo, entonces cualquier
persona que crea es due-
ño de sus obras y nadie
puede apropiarse de ello o
utilizarlo sin su debido per-
miso, ya que es la persona
titular de una propiedad
que la persona ha creado.
En Chile el derecho de au-
tor es una garantía consti-
tucional asegurando que
todas las personas tengan
la libertad de crear y difun-
dir su obra escrita, obra ci-
nematográfica, entrevista,
danza, arte, entre otros.

Lo más importante es
desarrollar en los niños el
gusto por leer, para que se
haga una actividad de ruti-
na y no una actividad im-
puesta, ya que muchas ve-
ces de aquí parte la baja
lectura y por ende la baja
comprensión lectora. Rega-
lemos libros a nuestros ni-
ños y juguemos con ellos
en torno a esto.

«La lectura es el único
medio a través del cual nos
deslizamos, involuntaria-
mente, a menudo sin poder
hacer nada, a la piel de otro,
a la voz de otro, al alma de
otro». Joyce Carol Oates,
novelista, cuentista, poeta,
dramaturga, ensayista y edi-
tora estadounidense.

Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com
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Más de mil jóvenes beneficiados con
beca de pasajes a Valparaíso y Santiago

La Dideco María Teresa Urbina Hernández jun-
to al concejal Basilio Muena, dieron a conocer la
entrega de pasajes.

• Desde este miércoles comienza la
entrega de boletos a los 725 estu-
diantes que cursan estudios superio-
res en el Puerto y la Ciudad Jardín,
mientras que 349 ya comenzaron la
recepción de sus tickets para despla-
zarse hasta la capital.-

Este miércoles 26
de abril comenzará
la entrega de pasajes
a los 725 estudiantes
sanfelipeños que
cursan carreras uni-
versitarias en Valpa-
raíso y Viña del Mar
y que resultaron be-
neficiados con la
beca entregada por
la Municipalidad de
San Felipe consis-
tente en diez boletos
semestrales a cada

joven y que significa
una inversión muni-
cipal de unos $40
millones.

El beneficio será
entregado en depen-
dencias de la Direc-
ción de Desarrollo
Comunitario, en Mai-
pú #376, durante
miércoles, jueves y
viernes, entre las
14.30 y las 19 horas y
pueden retirar los bo-
letos directamente los

beneficiados o algún
familiar con un poder
simple.

Así lo dio a cono-
cer la Directora de
Desarrollo Comuni-
tario de la Munici-
palidad de San Feli-
pe, María Teresa
Urbina Hernán-
dez, quien detalló
que «ellos (benefi-
ciarios) reciben diez
pasajes para el pri-
mer semestre y des-

pués les entregamos
lo que corresponde
al segundo semes-
tre, no tienen que
volver a postular
porque es un benefi-
cio anual».

El concejal Basi-
lio Muena, destacó
la posibilidad de res-
ponder positivamen-
te a una sentida ne-
cesidad que presen-
tan las familias san-
felipeñas que tienen
a jóvenes estudiando
fuera de la ciudad y
que reciben este be-
neficio como una
ayuda certera para el
presupuesto fami-
liar.

«Este es un bene-
ficio muy esperado

por las familias
sanfelipeñas, esta-
mos hablando de
cerca de 1080 per-
sonas que se ven be-
neficiadas y como
Concejo Municipal
estamos muy con-
tentos de entregar
este beneficio, ha-
ciendo los esfuerzos
por el  municipio
junto a la adminis-

tración», sostuvo el
edil.

Cabe destacar que
durante la semana
pasada, se inició la
entrega de los pasajes
a Santiago a 349 estu-
diantes, sumando
1074 jóvenes benefi-
ciados y una inver-
sión municipal total
de más de $60 millo-
nes.

SE NECESITA DOCENTE PARA  LA

ESPECIALIDAD DE
MECÁNICA AUTOMOTRIZ

PARA REALIZAR CLASES EN COLEGIO ASSUN-
TA PALLOTA. (19 HORAS DISPONIBLES) EN-
VIAR C.V AL MAIL

SECRETARIA@ASSUNTA.CL

SE NECESITA DOCENTE PARA LA

ESPECIALIDAD DE CIENCIAS
PARA REALIZAR CLASES EN EL COLEGIO AS-
SUNTA PALLOTA, EN LAS ASIGNATURAS DE
QUÍMICA Y FÍSICA (21 HORAS DISPONIBLES).
ENVIAR C.V AL MAIL

SECRETARIA@ASSUNTA.CL

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor

25/4/202325/4/202325/4/202325/4/202325/4/2023 35.773,2735.773,2735.773,2735.773,2735.773,27
26/4/2023 35.786,31
27/4/2023 35.799,37

25/4/202325/4/202325/4/202325/4/202325/4/2023 36.944,8236.944,8236.944,8236.944,8236.944,82
26/4/2023 36.952,11
27/4/2023 36.959,39

UTM Abril - 2023: 62.388UTM Abril - 2023: 62.388UTM Abril - 2023: 62.388UTM Abril - 2023: 62.388UTM Abril - 2023: 62.388
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IV concurso ‘Campo del Año 2023’ premia  lo mejor del campo chileno

Las inscripciones se encuentran abiertas y dis-
ponibles hasta el 24 de julio en la página web
www.campodelaño.cl.

La cuarta versión
del concurso Campo
del Año 2023, orga-
nizado por Anasac, es
un homenaje a todos
quienes trabajan con
dedicación y compro-
miso rescatando las
raíces y forjando la
identidad nacional.
Una vez más convoca
a todos los predios,
desde Arica hasta
Punta Arenas, a par-
ticipar y con ello di-
fundir las buenas
prácticas agrícolas en
el país.

La versión ante-
rior, realizada en
2017, contó con 500
predios inscritos, y el
gran ganador fue el
reconocido empresa-
rio Víctor Moller,
recientemente falle-
cido, por el impor-
tante trabajo realiza-
do en Virquenco,

ubicado cerca de Los
Ángeles, Región del
Bío-Bío, que se dedi-
ca a la producción de
arándanos y está
constantemente in-
corporando tecnolo-
gías avanzadas para
lograr una mejor
productividad. Ade-
más, se destacó por
su compromiso con
su entorno, realizan-
do actividades cultu-
rales, deportivas, so-
ciales y educaciona-
les.

«Los valores a
destacar que se pre-
miarán en este con-
curso son: producti-
vidad y calidad, in-
novación, responsa-
bilidad social, susten-
tabilidad y pasión
por el campo a parti-
cipar, independiente
de su tamaño o ma-
quinaria con la que

cuente», indica Ga-
briel Ormeño, ge-
rente general de Ana-
sac.

El ganador en la
categoría Campo del
año 2023, recibirá
US $25.000, será
para aquel predio
que mejor integre los
valores que son la
base de este certa-
men. A su vez, se pre-
miará al destacado
en cada una de las
categorías del con-
curso: productividad
y calidad, innova-
ción, sustentabilidad,
responsabilidad so-
cial y pasión por el
campo, los que reci-
birán US $1.000 de
premio. Además ha-
brá un reconocimien-
to especial a los fina-
listas por región.

Las inscripciones
se encuentran habili-

tadas y estarán dispo-
nibles hasta el 24 de
julio, el registro se
puede hacer a través
de la página web
www.campodelaño.cl,
en el  formulario elec-
trónico, y también a
través de los encarga-
dos zonales de Ana-
sac.

La fase de selec-
ción se realizará du-
rante los meses de
agosto y septiembre.
Durante este proceso
se determinará un
campo por zona que
pasará a la etapa final
y dentro de los cuales
se determinará el ele-
gido como Campo del
Año 2023. El ganador
nacional será deter-
minado por un jurado
integrado por José
Antonio Galilea, ex
ministro de Agricul-
tura; Juan Pablo Ma-

tte, secretario SNA;
Gabriel Ormeño, ge-
rente general Anasac;
y Patricia Gostine,
jefe de marketing
Anasac.

La premiación se
efectuará en noviem-
bre en Santiago, don-
de participarán los fi-
nalistas del concurso,
y se premiará al Cam-
po del Año 2023 y a
los ganadores por ca-

tegoría.
Este 2023 Campo

del Año cuenta con el
patrocinio de Socie-
dad Nacional de Agri-
cultura (SNA), Aso-
ciación de Exportado-
res de Fruta de Chile
(Asoex), Federación
de Productores de
Frutas de Chile (Fede-
fruta) y el auspicio de
Netafim, Banco San-
tander y Marsh.

DAEM San Esteban e IST retoman simulacros de emergencia en colegios

Alumnos, docentes y asistentes de la educación realizaron de manera ordenada maniobras de
evacuación hacia las zonas seguras en cada establecimiento.

 • Mediante estos ejercicios preven-
tivos, las escuelas Silvio Zenteno y
Pablo Neruda pudieron evaluar su
nivel de respuesta, en este caso, de
sismos, con ejercicios prácticos en
que los estudiantes y funcionarios
actúan coordinadamente.-

Con el objetivo de
estar preparados
frente a una emer-
gencia, el Departa-
mento de Educación
de San Esteban, en
conjunto con el Insti-
tuto de Seguridad del
Trabajo (IST), las es-
cuelas Silvio Zenteno
y Pablo Neruda reali-
zaron simulacros de
evacuación, los cua-
les forman parte del
Plan Integral de Se-
guridad Escolar
(PISE) del Ministerio
de Educación.

Alumnos, docen-
tes y asistentes de la
educación realizaron
de manera ordenada
maniobras de auto-
cuidado y de evacua-
ción hacia las zonas
seguras establecidas

en cada estableci-
miento.

En ese sentido, la
encargada de pre-
vención de riesgos
(s) del Departamen-
to de Educación Mu-
nicipal, Meliza Mo-
raga, comentó que
se busca potenciar la
cultura preventiva y
generar coordinacio-
nes en toda la comu-
nidad educativa, que
permita mejorar los
tiempos de respues-
ta: «Estamos reto-
mando este año
2023 los simulacros
en los establecimien-
tos educacionales en
conjunto con IST,
esto con el objetivo
de que los estudian-
tes tengan la mayor
cultura preventiva

con respecto a las di-
ferentes emergen-
cias. Por nuestra
parte, continuare-
mos durante el pe-
riodo anual con más
simulacros, de dis-
tintos tipos, en las
escuelas y Liceo de
San Esteban».

Siguiendo esta lí-
nea, Javier Carre-
ño, asesor en Preven-
ción de Riesgos del
IST, señaló que «rea-
lizamos dos simula-

cros en las escuelas
Silvio Zenteno y Pa-
blo Neruda, en don-
de buscábamos re-
forzar en los estu-
diantes la prevención
y el cuidado que se
debe tener día a día,
en este caso, a un po-
sible sismo, pero
también podemos
vernos involucrados
en incendios u otro
tipo de situación. Los
establecimientos es-
tuvieron bastante

bien en los temas de
tiempo de reacción,
los alumnos conocían
los procedimientos y
cómo operar al igual
que los funcionarios
y obviamente con di-
ficultades muy me-
nores, sin embargo,
muy positivo el ba-
lance sobre los simu-
lacros acontecidos el
día de hoy».

Cabe señalar que
estos simulacros
también están en-

marcados en el Plan
Integral de Seguri-
dad Escolar, conoci-
do como PISE, desti-
nado a incorporar la
prevención y en
crear conciencia en
los establecimientos
educacionales sobre
la autoprotección y
poder reforzar las
condiciones de segu-
ridad, estableciendo
protocolos de actua-
ción ante diversas
emergencias.
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Autoridades locales y el MOP
buscan poder mejorar entorno

del puente ‘El Rey’

A la cita llegó el inspector fiscal del MOP, Raúl Serrano.

• Construcción de un parque es la
principal idea que se baraja.-

Con la finalidad de
mejorar las condicio-
nes que existen en la
principal entrada a la
ciudad de San Felipe,
el puente ‘El Rey’, au-
toridades comunales
de San Felipe y Pan-
quehue, el inspector
fiscal del Ministerio
de Obras Públicas
(MOP), además de
profesionales de Via-
lidad y Bienes Nacio-
nales, se reunieron
este viernes para dis-
cutir las distintas pro-
blemáticas que afec-
tan a este ingreso.

En la cita, se coor-
dinaron las principa-
les acciones que se
manejan y que permi-
tan solucionar, por
ejemplo, los microba-
surales formados, las
tomas de terreno y
posibles focos de de-
lincuencia, tanto en el

puente como en el
borde del Río Aconca-
gua. Algunas ideas
que se manejan, es la
creación de un parque
con áreas verdes.

A la jornada asis-
tieron el inspector fis-
cal, Raúl Serrano; la
Delegación Presiden-
cial Provincial (DPP);
consejeros regiona-
les; concejales; el ad-
ministrador munici-
pal, Hernán Herrera y
el alcalde de Panque-
hue, Gonzalo Verga-
ra. Este último seña-
ló al MOP, la necesi-
dad de crear dos pis-
tas más a la 60 CH y
la aprobación junto al
Concejo Municipal
para restringir la cir-
culación de camiones
por la antigua ruta y

así evitar accidentes
fatales.

Al respecto, la de-
legada presidencial
provincial, Maricel
Martínez, señaló
que «tal como ha sido
la tónica de estos úl-
timos meses, la idea
es poder recorrer el
territorio y levantar
los conflictos en los
lugares, por eso hoy
nos hemos reunido en
este sector para ver
cuáles son los proble-
mas que afectan tan-
to a la comuna de
Panquehue como San
Felipe, y también ge-
nerar acciones coor-
dinadas a través de la
delegación. Agrade-
cemos la disposición
y rapidez con que la
Seremía de Obras

Públicas ha venido
con personal capaci-
tado para hacer los
levantamientos y re-
querimientos de este
sector».

También el admi-
nistrador municipal,
Hernán Herrera
Caballero, sostuvo
que «hoy, por una
gestión de la Delega-
ción Presidencial,
agradecemos la visi-
ta de las autoridades
para abordar la si-
tuación que está
aconteciendo en el
borde río y en el
puente ‘El Rey’. Efec-
tivamente existe un
basural, y creo que
como autoridades
debemos trabajar
para recuperar estos
espacios para la ciu-
dad de San Felipe y

para todos los habi-
tantes del Valle».

Por su parte,
Eduardo León,
consejero regional de
San Felipe, y uno de
los impulsores de
arreglar esta entrada,
dijo que «tenemos
una tremenda opor-
tunidad para que
Aconcagua tenga un
parque, todos estos
terrenos son fiscales,
así que hoy día hay
dos caminos; o lo
descuidamos y aquí
se instala la toma
dos, o construimos
un parque para
Aconcagua. Hoy es-
tán las autoridades,
así que hoy es el pun-
to inicial para empe-
zar la construcción
de este parque».

Finalmente, el al-

calde de Panquehue,
Gonzalo Vergara,
expresó su satisfacción
por la actividad, seña-
lando que «he reitera-
do al MOP la necesi-
dad de construir dos
pistas más a la ruta
CH-60, de avanzar en
la construcción de un
proyecto de un nuevo
pulmón verde para
nuestra comuna y de
tomar la determina-
ción para que pronto
aprobemos con el con-
cejo municipal, res-
tringir la circulación
de camiones por la
ruta antigua CH-60.
No queremos más
riesgos ni accidentes
fatales en nuestra co-
muna, queremos au-
topistas seguras y
más áreas verdes»,
cerró.

Autoridades de
San Felipe y

Panquehue se
reunieron este

viernes para
afrontar proble-
máticas respec-

to a la entrada
del puente ‘El

Rey’.
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Fiscal Regional revisó puesta en marcha
Sistema de Instrucciones y Flagrancia

Fiscal regional Claudia Perivanich.

Reunión se llevó a cabo en la Prefectura de Aconcagua.

• Nueva tecnología permite agilizar el
trabajo de Carabineros en el comba-
te a la delincuencia.-

En dependencias
de la Prefectura de
Carabineros de Acon-
cagua se llevó a cabo
una reunión en don-
de la fiscal regional
Claudia Perivani-
ch y el general Edgar
Jofré, jefe de la V
Zona de Carabineros,
estuvieron presentes
revisando la puesta
en marcha del Siste-
ma de Instrucciones y
Flagrancia. Nueva he-
rramienta con la que
cuenta Carabineros y
que permite agilizar
el combate a la delin-

cuencia.
En este contexto,

el Comisario de Cara-
bineros, mayor Jorge
Guzmán, indicó que
este mecanismo está
siendo utilizado desde
el mes de enero pasa-
do en nuestra zona.

«Efectivamente,
el viernes pasado
hubo una ceremonia
formal con respecto a
lo que es el turno de
flagrancia en la Fis-
calía, esto ya viene
funcionando desde
enero en nuestra
zona. Esto es una pá-

gina web en la cual
genera previamente
por defecto, determi-
nados delitos que son
todos aquellos que no
sean de pena de cri-
men, viene a dar
unas instrucciones
proforma, de acuer-
do a lo que establece
el Código Procesal
Penal, el carabinero
cuando toma un pro-
cedimiento tiene la
obligación de dar

cuenta al Ministerio
Público con respecto
a aquellas actuacio-
nes que exceden las
actuaciones sin or-
den previo», detalló.

En este mismo
sentido, el mayor Guz-
mán agregó que «por
tanto, ahora gracias
a esta página en este
delito lo entrega de
manera autónoma,
directa, hay ya ins-
trucciones proforma,
y por otra parte,
aquellas instruccio-
nes que superan los
delitos de crimen en
este caso, todavía se
sigue el proceso típi-
co que se ha hecho ge-
neralmente, que es la
llamada telefónica al
Fiscal, con la finali-
dad de poder entre-
gar instrucciones de
manera previa».

Asimismo, el Co-
misario de Carabine-

ros indicó que con
este nuevo mecanis-
mo «lo que se está
tratando de hacer, es
agilizar el procedi-
miento con determi-
nados delitos, por así
decirlo, sencillos, que
agilicen la respuesta
tanto para el carabi-
nero como para el
Ministerio Público, y
por consecuencia, el
beneficio a la ciuda-
danía en general».

Por su parte, la fis-
cal regional Claudia
Perivanich destacó
que este sistema se
está aplicando en las
provincias de la re-
gión, y prontamente
se espera que se pue-
da desarrollar de ma-
nera coordinada en
toda la región de Val-
paraíso.

«Estamos muy sa-

tisfechos de asistir a
este hito dando un
impulso al Sistema de
Turnos de Flagrancia
que estamos aplican-
do desde enero, am-
bas fiscalías están
funcionando con un
aplicativo que supone
una conexión más in-
mediata con Carabi-
neros en la toma de
decisiones y nos per-
mite dar uniformidad
en las decisiones».

Al encuentro de-
sarrollado en la Pre-
fectura de Aconcagua,
asistieron además de
la Fiscal Regional y el
Jefe de la V Zona de
Carabineros, los fis-
cales en jefe de San
Felipe, Eduardo Fa-
jardo de la Cuba, y
el fiscal en jefe de Los
Andes, Ricardo Rei-
noso.

El agua es prioridad: Gobernador Mundaca se reúne con APR de la región

El gobernador regional Rodrigo Mundaca se reunió con los representan-
tes de la Asociación Regional de Sistemas de Agua Potable Rural de la
Región de Valparaíso, agrupación constituida el pasado 18 de marzo en
San Felipe.

Con el objetivo de
mantener constante
comunicación entre el
Gobierno Regional y
los dirigentes de los
Sistema de Agua Po-
table Rural (APR), es
que el gobernador re-
gional Rodrigo
Mundaca se reunió
con los representan-
tes de la Asociación
Regional de Sistemas
de Agua Potable Ru-
ral de la Región de
Valparaíso, agrupa-
ción constituida el
pasado 18 de marzo
en San Felipe.

«Este es un espa-
cio que se viene cons-
truyendo hace mu-
chísimo tiempo; hoy
agrupa a más de cien
sistemas de Agua Po-
table Rural de la Re-
gión de Valparaíso»,

declaró la máxima
autoridad regional,
agregando que en la
actividad se conversó
sobre la política hídri-
ca del Gobierno Re-
gional junto con «la
posibilidad que se tie-
ne de apoyar inicia-
tivas desde el punto
de vista de la gestión
comunitaria de las
aguas a través de dis-
tintos fondos».

Por otro lado, el
gobernador Mundaca
mostró especial interés
en «que se legisle en
materia de aumentar
el radio de protección
de los sistemas comu-
nitarios de APR, deli-
mitar el ancho del río,
la obligatoriedad que
deberían tener las em-
presas sanitarias
para hacer tratamien-

to de aguas servidas,
además de aumentar
la penalidad por robo
de agua», agregando
que «un tercio de
nuestro presupuesto
va en proyectos hídri-
cos de alcantarillado,
saneamiento, siste-
mas comunitarios de
APR y nuevas fuentes
de agua».

Por su parte, la jefa
de Unidad Regional
de la Subsecretaría de
Desarrollo Regional y
Administrativo (Sub-
dere), Gloria Maira
Vargas, calificó la re-
unión como impor-
tante «porque sigue
acumulando a un ca-
mino de trabajo cola-
borativo entre el Go-
bierno Regional, la
Subdere, APR Chile y
que alimenta otros

espacios intersecto-
riales donde está el
MOP, junto a la DGA,
la DOH y otras divi-
siones o departamen-
tos que están relacio-
nados con agua y sa-
neamiento, en este
caso Agua Potable
Rural», agregando
que este es un mundo
con muchas carencias,

y por lo mismo está la
obligación de hacerlo
sostenible y dar una
cobertura como se co-
rresponde al mundo
rural.

Finalmente el
aconcagüino Hum-
berto González,
presidente de la Aso-
ciación Regional de
Sistemas de Agua Po-

table Rural de la Re-
gión de Valparaíso,
agradeció al Goberna-
dor que «hemos visto
más de una vez en te-
rreno; él conoce los
APR y valoramos el
compromiso que
siempre ha tenido
(…) esta fue una re-
unión fructífera y
motivante», declaró.
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A más de un año de que la Corte Suprema ordenara su apertura:

Aún continúa cerrado el ‘Portón de la Vergüenza y la Sospecha’ en Las Vegas

El alcalde de Llay Llay, Edgardo González Arancibia, conver-
sando frente al portón con algunos vecinos de Las Vegas.

En la foto de archivo se puede apreciar el portón que fue
cerrado por las autoridades de la época (2004), dejando
una grave sensación de corrupción en las más altas esfe-
ras del Gobierno.

• Alcalde de Llay Llay amenaza con salir a la
calle a protestar para que la autoridad cum-
pla sentencia de la justicia que ordena reti-
rar portón ilegal, situación que aún no se
concreta y que deja flotando en el ambiente
una duda más que razonable que pueda tra-
tarse de corrupción al más alto nivel.-

«Estamos muy felices por
este resultado judicial. Con
esta decisión de la Corte Su-
prema, que estima ilegal el
cierre que por allá en el 2004
se ejecutó por parte de la
concesionaria, aprobado por
las autoridades de turno que
privó por casi 20 años a
nuestras vecinas y vecinos un
acceso libre por los caminos
públicos de la comuna de
Llay Llay, de manera arbitra-
ria, ilegal, tal como lo esta-
blece la Corte Suprema. Sen-
timos que esta decisión vie-
ne a entregar justicia y equi-
dad territorial a nuestras ve-
cinas y vecinos, y estamos
también orgullosos del traba-
jo realizado porque cuando
se trata de defender a nues-
tras vecinos y vecinas, defen-
der los derechos de los más
desvalidos, no nos va a tem-
blar la mano y vamos contra
quien sea necesario y contra
los poderosos que dominan el
país, lo vamos a hacer de
igual forma si eso va a signi-
ficar defender los derechos
de nuestras vecinas y vecinos
de la comuna de Llay Llay»,
decía en el mes de febrero del
año pasado el alcalde Edgar-
do González Arancibia.

De eso ha pasado más de
un año y todo sigue igual. Es
por eso la molestia de la gen-
te, personificada en la prime-
ra autoridad comunal, quien
apunta sus dardos al MOP y
por ende al Gobierno y Fe-
rrocarriles del Estado, porque
simplemente no están acatan-
do la sentencia de la justicia,
poniendo obstáculos para
cumplir, entre ellos que se
debe hacer un diseño de in-
geniería que cuesta unos 800
millones de pesos. Sin duda,
excusas que más parecen in-
dicios de corrupción en las
altas esferas del gobierno de
turno.

Este día viernes nuestro
medio conversó con el alcal-
de para saber la situación ac-
tual, señalando que «ocurre
que son dos procesos diferen-
tes, uno tiene que ver con la
apertura del portón; ustedes
saben que el año pasado, por
ahí por marzo del año 2022,
la Corte Suprema ordenó al
MOP en este caso generar la

apertura del portón Las Ve-
gas y que la gente pudiese
pasar, transitar libremente
luego de un recurso de pro-
tección interpuesto por nues-
tra municipalidad. Fue la
Corte Suprema que lo dicta-
minó así y la verdad que el
MOP tiene el deber y la obli-
gación de llevar adelante
esto, y la justificación para
no hacerlo tiene que ver con
la necesidad de implementar
medidas de seguridad para
las y los vecinos del sector de
Las Vegas, lo que a nosotros
nos parece razonable en
cuanto a que la apertura del
portón va a significar un au-
mento, un flujo importante de
tránsito de personas por ese
sector. La idea es que eso no
ponga en riesgo la vida de las
personas del sector Las ve-
gas y que su calidad de vida
se vea afectada lo menos po-
sible», señala.

En esa misma línea, el
alcalde indica que el MOP se
ha demorado más de lo que
se tiene que demorar. Además
hay un conflicto con la em-
presa de Ferrocarriles del
Estado que ha puesto muchos
obstáculos para habilitar el
cruce que ahí existe, hay un
cruce que después se vincula
con la carretera «y en este
caso tanto el Ministerio de
Obras Públicas y la empresa
de Ferrocarriles del Estado
son los que hoy en día no han
dado cumplimiento a esta
sentencia de la Corte Supre-
ma. Nosotros hemos tenido
varias negociaciones, mesas
de diálogo, donde junto a los
vecinos les hemos ido exi-
giendo al MOP y a EFE que
cumplan con los tribunales,
con la sentencia de la Corte
Suprema, que no pueden se-
guir dilatando aquello. No-
sotros estamos a la espera de
ese, de hecho ayer (jueves)
tuvimos una reunión con los
vecinos dirigentes y estamos

evaluando comenzar con las
movilizaciones porque senti-
mos que el Estado, en este
caso el Gobierno y el MOP,
no han cumplido con la sen-
tencia de la Corte Suprema,
lo que nos parece tremenda-
mente grave que se esté dila-
tando tanto el cumplimiento
de esta decisión del máximo
tribunal del país», comenta.

- ¿Cuál es el motivo al-
calde, para la demora en
este cumplimiento de la
sentencia de la Corte Su-
prema?

- El motivo hay dos: uno
que se está en el diseño de
ingeniería que es un proyec-
to grande en teoría el proyec-
to es de casi 800 millones de
pesos, las medidas de segu-
ridad, lo que uno puede en-
tender que es razonable, y el
otro motivo es que EFE está
poniendo varias restriccio-
nes, en este caso al paso de
la línea de Ferrocarriles, eso
es estar en el absurdo de es-
tar exigiendo un paso sobre
nivel. Lo  hemos planteado
en distintas instancias que es
completamente un absurdo
esa postura de Ferrocarriles
del Estado, es completamen-
te difícil de creer. Incluso yo
se lo he dicho: «Pareciera ser
que están defendiendo aquí
los intereses de la concesio-
naria en torno a no querer
abrir el paso, que en este
caso a la gente». Nosotros
como municipio ganamos
ante el máximo tribunal de la
república. Porque es cosa de
mirar todos los pasos que hay
en Llay Llay de Ferrocarri-
les, y los que hay en San Fe-
lipe incluso, que carecen
completamente de control de
las medidas de seguridad mí-
nimas que tienen que tener,
entonces que para este paso
nos estén exigiendo todas las
medidas que supuestamente
establece la normativa, cuan-
do tenemos en todo Llay

Llay, incluso en muchos lu-
gares de la región cruces
completamente abandonados
por parte de la empresa de Fe-
rrocarriles del Estado. La ver-
dad que es un absurdo y cues-
ta entender los reales motivos
que hay detrás de esto.

- Alcalde, vamos a estar
atentos a todo lo que vaya
sucediendo, porque hay re-
clamos y disconformidad
por parte de la gente, por-
que vendrían movilizacio-
nes quizás en estos días en
el fondo.

- Sí, la verdad de hecho
nosotros vamos a ser los pri-
meros en estar con los veci-
nos manifestándonos en la
calle. Que el Gobierno en este
caso, porque yo hablo del
MOP, pero quien tiene que
cumplir es el Gobierno porque
aquí qué ocurre, y se lo plan-
teaba ayer (jueves) en la re-
unión con mucha fuerza a la
gente del MOP, porque en 3 a
4 años más se va a cambiar el
peaje un poco más hacia el
norte, por tanto este paso va a
dejar de tener impacto, va a
dejar de tener efecto, yo creo
que sería una muy mala señal

del Estado y del Gobierno que
ceda ante las presiones de la
concesionaria y no logre rea-
lizar este paso y que permita
a los vecinos de Llay Llya y
del Valle de Aconcagua, que
puedan pasar libres. Veinte
años estuvo cerrado el paso de
manera ilegal hasta que noso-
tros obtuvimos esta sentencia
favorable de la Corte supre-
ma, y que no se cumpla con
estas sentencia, generando
además una mayor sensación
de injusticia y de desprotec-
ción del Estado de Chile, del
Gobierno respecto a esta sen-
tencia que hay que cumplir,
por cierto que nos parecería
que sería completamente in-
aceptable. Aquí la gente de
Las Vegas y Llay Llay por
mucho tiempo han tenido que
pagar un peaje injustamente,
porque lo que dijo la Corte
Suprema es que el cierre es
ilegal, entonces que se abra
ese cierre ilegal y que esto se
dilate más de lo que corres-
ponde también habla de una
deuda del Estado, del Gobier-
no en este caso de cumplir con
esta sentencia de la Corte Su-
prema.
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Ahora viene la segunda etapa; postulación para habilitación de la obra,
con bomba y circuito eléctrico.

CRÓNICA

Nuevo pozo de 200 m de profundidad fue entregado al APR La Troya

Conocida es la
problemática del
agua que existe en el
Valle del Aconcagua
producto de la sequía,
lo cual ha llevado a
que distintas coope-
rativas de Agua Pota-
ble Rural (APR) de la
provincia se vean
afectadas con proble-
mas de funciona-
miento de sus pozos
de abastecimiento.
En este contexto, una
buena noticia obtuvo
La Troya, puesto que
fue entregado un
pozo de 200 metros
de profundidad para
el sector.

Esta medida, que
permitirá seguir
abasteciendo a la co-
munidad con el vital
suministro, fue cono-
cida el pasado miér-
coles, cuando se en-
tregó la primera par-
te del proyecto, el cual
viene a reemplazar el
antiguo pozo que po-
seía solamente los 75
metros de profundi-
dad. En la segunda
parte, el APR del sec-
tor deberá postular
para la habilitación
de la obra, con bom-
ba y circuito eléctrico.

La entrega de este
nuevo pozo para el
sector de La Troya,

viene a mitigar la es-
casez hídrica que su-
fre el Valle del Acon-
cagua y San Felipe,
con una condición
provisoria de un año,
la cual fue adoptada
debido a la baja cons-
tante que presentaba
el antiguo pozo.

En relación a la
entrega de esta obra,
la delegada presiden-
cial provincial, Mari-
cel Martínez, seña-
ló que «respecto a lo
que nos contaban los
dirigentes, ellos te-
nían un pozo anterior
de 75 metros, por lo
tanto, el uso que les
queda es solamente
un par de años, y el
día de hoy estamos
entregando la recep-
ción provisoria de un
pozo de 200 metros
de profundidad. Esto
va a permitir asegu-
rar el agua potable a
toda la comunidad
que se abastece del
agua potable de La
Troya».

Por su parte, el
administrador muni-
cipal, Hernán He-
rrera, se mostró sa-
tisfecho con el traba-
jo del APR y la Direc-
ción de Obras Hi-
dráulicas (DOH), res-
pecto de este nuevo

pozo. Indicó que «es-
tamos muy contentos
con la gestión que ha
hecho la APR con la
DOH, que ha permi-
tido generar una in-
versión importante
en nuestra comuna
sobre un tema bas-
tante complicado en
nuestra comuna que
es el agua. Con esta
iniciativa el sector
queda con una reser-
va importante ante
alguna emergencia,
y así no poner en
riesgo el consumo
humano. Así que es-
tamos felices por el
trabajo del APR La
Troya que ha realiza-
do un trabajo bastan-

te serio», sostuvo.
Finalmente, el ge-

rente de APR La Tro-
ya y presidente de la
Asociación Regional
de APR de Valparaíso,
Humberto Gonzá-
lez, manifestó que el
nuevo pozo posee los
estándares más altos
en el mundo APR.

Sobre lo mismo,
dijo que «estamos
contentos ya que se
logró el objetivo de

estar en la recepción
de la obra junto a au-
toridades locales y
provinciales. Este fue
un proyecto exprés
debido a la baja cons-
tante del sondaje en
nuestra comuna, te-
níamos que tener un
respaldo para el lar-
go tiempo. Esta re-
cepción provisoria
nos da espacio para
postular a la segunda
etapa, a la habilita-

ción de la obra, con
su bomba y circuito
eléctrico. Esta obra
está contemplada
bajo los más altos es-
tándares del mundo
APR, así que estamos
agradecidos por el
compromiso que han
tenido con nosotros
la alcaldesa, la dele-
gada presidencial y
el Seremi de Obras
Públicas», cerró Gon-
zález.

• Supera largamente los 75 metros
del pozo anterior que ya presentaba
graves problemas al no contar con
agua a esa profundidad.-

El nuevo pozo posee una profundidad de 200 metros, superando ampliamente al antiguo pozo de
sólo 75 metros que ya estaba prácticamente seco.
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Decomisan 300 cajetillas de cigarros de contrabando en la feria
Una nueva fiscali-

zación llevó a cabo
personal de Carabine-
ros en conjunto con la
Delegación Presiden-
cial Provincial en la
feria de Diego de Al-
magro. En esta opor-
tunidad, personal po-
licial logró el decomi-
só de 300 cajetillas de
cigarrillos ilegales y
detuvo a una persona
por este ilícito.

El Comisario de
Carabineros, mayor
Jorge Guzmán, in-
dicó que se detectó a
una persona come-
tiendo esta venta ile-
gal de cigarros de
contrabando, por lo
que fueron decomi-
sados estos produc-
tos; «este es un tra-
bajo ya sistemático
que se está realizan-
do en el sector de la
feria de Diego de Al-
magro, la única in-
tención es poder re-
cuperar los espacios
públicos de determi-
nados delitos que se

estaban cometiendo
en ese lugar, además
de las irregularida-
des que está fiscali-
zando la municipali-
dad», señaló.

«Desde el punto
de vista policial,
nuestra estrategia es
poder recuperar los
espacios públicos que
habían sido tomados
de manera ilegal, en-
tre esos, con la venta
de cigarrillos de con-
trabando, el día de
ayer nuevamente se
recuperó un total de
23 cartones, 230 ca-
jetillas y 70 cajetillas
de marcas anexas a
estos cartones que es-
taban sin ser comer-
cializados», precisó el
mayor.

En este mismo
sentido, el Comisario
de Carabineros sostu-
vo que «la intención
de Carabineros es re-
cuperar estos espa-
cios para que la ciu-
dadanía aproveche
de manera tranquila

estos espacios, como,
asimismo, aportar
con los procesos de
salubridad dado que
estos cigarrillos no
son testados, no se
sabe su procedencia,
no se sabe en defini-
tiva la calidad del ta-
baco que se utiliza y
son denominados de
contrabando».

Venta de cigarros
ilegales que también
trae aparejados otros
delitos; «claramente
va asociado a la eva-
sión de impuestos y
un sinfín de delitos
conexos, sin olvidar
que hemos tenido de-
comisos de medica-
mentos, los cuales
por las condiciones
del clima no guardan
ninguna medida de
seguridad para las
personas que están
consumiendo estos
medicamentos», pre-
cisó el mayor Guz-
mán.

«Acá tenemos dos
infracciones, tanto el

que compra como el
que vende y lo impor-
tante es realizar estas
compras en el comer-
cio formal. Hay per-
sonas infraccionadas
por estar ejerciendo
labores remuneradas
sin la autorización
previa y una persona
detenida por el con-
trabando de cigarri-
llos», detalló.

Por su parte, la
delegada presidencial
provincial de San Fe-
lipe, Maricel Martí-
nez, destacó que este
trabajo se enmarca en
la recuperación de los
espacios públicos que
habían sido literal-
mente tomados por el
comercio ilegal.

«Como ha sido la
tónica en los últimos
dos meses, la fiscali-
zación en la feria de
Diego de Almagro lo
más importante a
destacar es la recupe-
ración de los espacios
públicos, como he-
mos logrado recupe-

rar espacios donde
antiguamente se es-
taban utilizando
como cocinerías, y en
este momento esta-
mos entregando un
servicio para la co-
munidad», señaló la
Delegada.

En este mismo
ámbito, la autoridad
provincial relevó el
trabajo que han des-
empeñado diversos
organismos públicos
para recuperar los es-
pacios y brindar aten-
ción a los vecinos y
vecinas.

«Hemos tenido
campañas de vacu-
nación, la oficina de
migraciones, está el
registro social de ho-
gares, este fin de se-
mana nos acompañó
la MIC de Carabine-
ros, y tenemos un ca-
lendario programa-
do donde distintos
servicios públicos
van a tener a dispo-
sición de la comuni-
dad las atenciones

durante los fines de
semana», indicó.

Asimismo, Mari-
cel Martínez comentó
que «somos los úni-
cos a nivel regional
que hemos podido re-
cuperar espacios pú-
blicos poniéndolos al
servicio de la comu-
nidad con oficinas
que están atendiendo
los fines de semana
en la feria».

Trabajo de fiscali-
zación que se man-
tendrá durante el
tiempo con el objeti-
vo de combatir el co-
mercio ilegal y recu-
perar los espacios pú-
blicos.

Mayor Jorge Guzmán,
Comisario Carabineros.
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Pese a empatar, Trasandino continúa en lo más alto de la tabla

‘Miraflores’ y ‘El Roble’ avanzan a la siguiente fase en la Copa de Campeones

En un partido de mucha marca, Trasandino no pudo superar a Fernández
Vial. (Foto: Jaime Gómez)

El equipo de Los Andes dejó pasar la ocasión de ganar en casa un partido
que aparecía accesible. (Foto: Jaime Gómez)

El Roble de Llay Llay está cumpliendo a gran nivel en la Copa de Campeones.

• Empató a cero con Fernández Vial.-Una mezcla de
tristeza y frustración
dejó la actuación de
Trasandino en su
duelo frente a Fer-
nández Vial.  En el
pleito correspon-
diente a la fecha sie-
te del torneo de la
Segunda División,
nuevamente los an-

dinos pasaron por
alto la posibilidad de
ganar en casa a un
oponente que al me-
nos en el papel se
veía más que aborda-
ble.

Los antecedentes
previos de Fernán-
dez Vial hacían su-
poner que Trasandi-

no dejaría los tres
puntos en casa, pero
una cosa son las su-
posiciones y otra
muy distinta la rea-
lidad. En el estadio
Regional de Los An-
des, el ‘Cóndor’ no
estuvo a la altura de
otras actuaciones,
por lo que la igual-

dad en blanco termi-
nó siendo lo más
justo por lo que su-
cedió en el campo de
juego.

Trasandino tuvo
sus chances para
romper la paridad,
pero solo a ratos en-
contraron los cami-
nos para salir del tra-

mado defensivo im-
puesto por los sure-
ños, que al final ter-
minaron festejando
un empate que en el
global fue justo y me-
recido.

La paridad no tra-
jo mayores repercu-

siones para ‘El Tra’
que sigue en la punta
de la competencia
con 15 puntos. Mis-
mo puntaje de Lauta-
ro de Buin, el otro lí-
der de la serie de
bronce del balompié
chileno.

Las series de ho-
nor de los clubes
aconcagüinos ‘El Ro-
ble’ de Llay Llay y ‘Mi-
raflores’ de Santa Ma-
ría, supieron sacar
partido de su ‘localía’,
consiguiendo con ello
meterse en la ronda

de los 8 mejores de la
‘Copa de Campeones’.

En los duelos dis-
putados el sábado pa-
sado en el estadio
Municipal de Santa
María, ambos conjun-
tos se hicieron fuertes
para superar a sus

respectivos rivales de
octavos de final. El
Roble se impuso 3 a 1
a Deportes Cabildo,
mientras que el Mira-
flores debió bregar
bastante para impo-
nerse 3 a 2 al Peumo

de Villa Alemana.
Una de las gran-

des sorpresas que de-
jaron los octavos de
final, fue la elimina-
ción de Unión Deli-
cias de San Felipe, el
que terminó sucum-

biendo ante Guiller-
mo Rivera de la Aso-
ciación Osmán Pérez
Freire.

Con esto solo falta
saber la suerte que
correrá el Colo Colo
Farías de San Este-

ban, los que de llegar
a sortear con éxito su
llave con Bandera de
Chile, elevará a tres la
cantidad de equipos
de nuestra zona en los
cuartos de final de la
Copa de Campeones.



EL TRABAJO  Martes 25 de Abril de 2023 1111111111

AMOR: Buen día para darle rienda suelta a las
cosas del corazón. Las cosas fluirán bien en-
tre ustedes. SALUD: La actividad deportiva le
ayudará a disminuir un poco todo ese estrés
acumulado. DINERO: No debe buscar el ca-
mino fácil para lograr sus sueños. COLOR:
Granate. NÚMERO: 15.

AMOR: Procure pensar un poco en la otra per-
sona antes de hacer cosas que puedan cau-
sarle daño. SALUD: Desconéctese un poco
de la rutina, eso perjudica su recuperación.
DINERO: Las oportunidades a veces tardan,
pero al final igual llegan. COLOR: Perla. NÚ-
MERO: 22.

AMOR: Si entrega amor a los demás sin po-
ner condiciones, será premiado con el amor
de los demás. SALUD: Prevenga los cálcu-
los renales consumiendo más líquidos. DI-
NERO: Planificar el día será un buen paso
para lograr el éxito. COLOR: Violeta. NÚ-
MERO: 5.

AMOR: Iniciar el día con un conflicto pue-
de terminar perjudicando toda la jornada
SALUD: No se descuide tanto, trate de te-
ner un buen fin de mes en cuanto a salud.
DINERO: Ser responsable en los gastos
implica decir que no a los gustos. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 12.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No haga nada contra quienes hieran
su corazón, deje que sea el mismo destino
quien cobre factura. SALUD: No desespere,
esas molestias son pasajeras y solo con un
poco de cuidado pasarán. DINERO: Ponga
atención a las oportunidades y aprovéchelas
bien. COLOR: Anaranjado. NÚMERO: 24.

AMOR: Tomar distancia de esa persona será
la actitud más adecuada. Deje que el tiempo le
indique sus errores. SALUD: Un estado aními-
co fuerte y en buenas condiciones ayuda mu-
cho a superar los problemas de salud. DINE-
RO: Ordene sus deudas. COLOR: Gris. NÚ-
MERO: 8.

AMOR: Recuerde que no solo debe quedarse
en reconocer sus errores, también debe cam-
biar esas actitudes. SALUD: Tenga cuidado con
los cuadros de estrés por no haberse cuidado
más. DINERO: Deje fluir su energía y creativi-
dad cuando haga su trabajo. COLOR: Crema.
NÚMERO: 1.

AMOR: Procure siempre que quien llegue
a su lado le acepte tal cual es. Si no le gus-
ta será mejor que siga de largo. SALUD:
No olvide que debe enfocarte en estar en
óptimas condiciones. DINERO: Las metas
se irán alcanzando una por una. COLOR:
Fucsia. NÚMERO: 30.

AMOR: Hay ocasiones en las cuales hace bien
escuchar a la otra persona y más cuando esta
habla con honestidad. SALUD: No olvide apo-
yar a los suyos cuando estos tienen proble-
mas de salud. DINERO: Ármese de paciencia
a la hora de los conflictos en el trabajo. CO-
LOR: Beige. NÚMERO: 35.

AMOR: Sonreírle a la vida es lo mejor que
puede hacer y más cuando el amor cada vez
está más cerca de usted. SALUD: Mucha pre-
caución y cuidado con accidentarse. DINERO:
Analice bien esa propuesta antes de aceptar.
Asegúrese de que su dinero no esté en ries-
go. COLOR: Negro. NÚMERO: 3.

AMOR: No caiga en el juego de personas que
solo buscan enaltecer su orgullo en lugar de
buscar el amor de verdad. SALUD: Controlar
las calorías favorecerá bastante a su condi-
ción. DINERO: Póngase a trabajar para po-
der alcanzar prontamente sus objetivos. CO-
LOR: Morado. NÚMERO: 2.

AMOR: Las cosas se pueden ir a un rotundo
fracaso si es que se deja guiar por el miedo.
SALUD: No olvide la importancia de mante-
ner la distancia social para prevenir. DINERO:
Hay gente buena que puede prestarle mucha
ayuda a la hora de iniciar un emprendimiento.
COLOR: Lila. NÚMERO: 29.
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Este es el mosquito Aedes aegypti que puede transmitir varias y peligro-
sas enfermedades a los seres humanos.

Aunque aún no hay personas contagiadas con Dengue, hay que estar alerta

REZA
Nueve Avemarías du-
rante nueve días segui-
dos. Pide tres deseos,
uno de negocios y dos
imposibles; al noveno
día publica este aviso y
tus deseos se cumpli-
rán aunque no lo creas.

                                J..H..

En el sector pre-
cordillerano El Sauce,
en la comuna de Los
Andes, encontramos a
Mario Méndez, jefe
de Autoridad Sanita-
ria, quien venía salien-
do de un comité de
emergencia interna de
la Seremi de Salud por
esta contingencia tan
importante como es el
vector del mosquito
del Dengue, el que es
de gran interés sanita-
rio.

En la oportunidad
nos pusimos a conver-
sar sobre el trabajo
que se está realizando
para evitar algún con-
tagio por el virus Den-
gue. En ese sentido le
pedimos que nos hi-
ciera un contexto so-
bre la presencia de
este vector de interés
sanitario, el mosquito
del Dengue. Al respec-
to dijo que «la Auto-
ridad Sanitaria del
ministerio de Salud
sostiene desde hace ya
muchos años, 2003,
un sistema de vigilan-
cia de vectores de in-
terés sanitario en el
sector de cordillera,
asumiendo que se tra-
ta de un sector de
frontera de tránsito
internacional, pero
esto se viene realizan-
do hace muchos años
que se establecían
trampas, las que se
denominan ovitram-
pas, para poder de-
tectar huevos de estos
vectores de interés sa-
nitario, uno de ellos es
el  ‘Aedes aegypti’
que es un zancudo que
transmite enfermeda-
des importantes como
el Dengue, Fiebre
Amarilla, Zica y
Chikungunya, que

son enfermedades
virales que respon-
den  a un tipo de vi-
rus que se llama ar-
bovirus, que como te
digo transmiten es-
tas enfermedades de
manera indirecta».

ES UN VECTOR
«Este es un vec-

tor, el vector lo hace
a partir de que pue-
da chupar sangre de
un humano enfermo,
y al tener éste sangre
contaminada pueda
transmitírsela a otra
persona en la medi-
da que pique a esta
otra persona, a un
segundo, y así se
puede difundir. Esta
situación la verdad
que está bastante
complicada en Amé-
rica Latina y está
complicada en paí-
ses como Brasil, Pa-
raguay, también en
el norte argentino y
Bolivia. Asumiendo
que somos un país de
frontera, existe este
sistema de vigilancia
y después de tantos
años, del año 2003
en adelante, se logró
pesquisar hace un
par de semanas
atrás un huevo, que
es como encontrar
una aguja en un pa-
jar en realidad, pero
un huevo que estaba
positivo a este zan-
cudo. Esto se tiene
que ver en laborato-
rio, por eso nosotros
tomamos estas
muestras, se las en-
viamos al Instituto
de Salud Pública de
Chile en Santiago y
ellos pesquisaron
este tema. A partir
de ahí se estableció
un protocolo de vigi-
lancia y empezamos
a buscar huevos y
larvas en todo el sec-
tor de El Sauce y en-
contramos efectiva-
mente larvas del in-
secto, y también en-
contramos un adul-
to. Esto con equipo

reforzado que venían
desde Valparaíso,
Viña, Quillota y aho-
ra también de San-
tiago, porque este es
un tema muy impor-
tante, dimos a cono-
cer oficialmente por
parte del ministerio
de Salud, nuestra Se-
remi Lorena Cofré,
esta situación la se-
mana pasada a la co-
munidad y estamos
ya con un plan de
contención a la espe-
ra de una nueva aler-
ta sanitaria respecto
de este insecto», se-
ñala.

- ¿Algunas reco-
mendaciones doc-
tor en ese sentido?

- Sí, mira lo im-
portante para la co-
munidad y en ello us-
tedes como medio de
comunicación juegan
un papel fundamen-
tal, muy importante,
es el mensaje de que
efectivamente se está
trabajando desde la
i n s t i t u c i o n a l i d a d
para poder establecer
una barrera eficaz de
control del mosquito,
o en realidad quere-
mos hablar de zancu-
do, no del mosquito,
del zancudo porque
tiene la forma de un
zancudo. Nos intere-
sa el apoyo de la co-
munidad en relación
a la pesquisa. Hemos
liberado un fono
WhatsApp que ya lo
estamos trabajando
muy fuerte sobre todo
en la provincia de Los
Andes, para que nos
entreguen anteceden-
tes, fotografías de lar-
vas y videos, en fin,
del sector sobre todo
precordillerano y
también de la provin-
cia de Los Andes. Ha
resultado este fono la
verdad que nos han
mandado anteceden-
tes, así nosotros po-
demos enviar fiscali-
zadores para que va-
yan a verificar si se
trata del zancudo ha-

bitual que está acá en
Chile, ya sea en su es-
tado de larva o adul-
to, o si no se trata de
efectivamente este
zancudo. Este es un
zancudo muy pareci-
do al que tenemos acá
en Chile, pero es ne-
gro, mide como me-
dio centímetro, un
poquito menos de
medio centímetro, es
de color negro y tiene
unas patitas de color
veteadas, blancas, es
muy característico así
es que muy ubicable.
Zancudo negro con
patitas blancas, que si
usted ve por favor no
dude en entregarnos
ese antecedente, no-
sotros tenemos fisca-
lizadores en terreno
con apoyo como decía
ya de Santiago, de la
RM, de Rancagua y de
Valparaíso y también
los locales por su-
puesto, y estamos
acudiendo a estas in-
formaciones que nos
entrega la comuni-
dad.

Explica el jefe de
la Autoridad Sanita-
ria que para proteger-
se, «como último
mensaje lo primero
tener cuidado con el
agua aposada, el
agua estancada es
donde este insecto se
reproduce, así es que
hay todos los días
limpiar y lavar muy
bien los platitos de los

alimentos, tener cui-
dado con los macete-
ros. Bajo los macete-
ros habitualmente
uno les pone un pla-
tillito y ahí escurre,
esos pequeños pozos
que quedan son muy
dables para que se
reproduzca este in-
secto. Ahí ponen sus
huevitos en el agua y
así pasan desde hue-
vos a larvas, larva a
pupa, pupa al adulto
y ahí se van reprodu-
ciendo, y también te-
ner cuidado intra do-
miciliariamente se
aconseja tener cerra-
das puertas y venta-
nas, sobretodo en la
noche; hacer algún
control químico tam-
bién, digamos que es
importante para
mantener baja la po-
blación en general de
zancudos, cuidado
con los zancudos de
color negrito que
puedan aparecer, es-
tos hay que eliminar-
los por tanto la gente
tiene que participar
en este tipo de control
ya en el hogar, por-
que este es un ‘bichi-
to’ que está muy cer-
cano a los humanos,
prefiere chupar san-
gre de nosotros».

TODAVIA SE
ESTA LIBRE DEL
VIRUS DEL
DENGUE

Respecto a la en-

fermedad del virus
Dengue, dijo que «la
enfermedad todavía
no está en el país,
afortunadamente. La
verdad que si llega a
introducirse va a ser
muy complicado con-
trolarla», precisó.
Por lo mismo, agregó,
que es deber de toda
la comunidad «hacer
aporte sustancial
para mantenerlo a
raya en la precordi-
llera y para ello todas
estas medidas sanita-
rias. Todavía no se
han encontrado ca-
sos de Dengue, de
Zica, Chikungunya ni
de Fiebre Amarilla en
el país, porque nece-
sitamos a un sujeto
(infectado con el vi-
rus) que el zancudo
pueda chupar sangre
y después que se lo
transmita a otro,
pero ocurrido eso ya
con un primer caso la
cosa se puede expan-
dir y puede ser muy
complicado. Son to-
das enfermedades
peligrosas que pro-
vocan mucho daño en
las personas. Noso-
tros no la tenemos en
el país todavía como
enfermedad instala-
da, y tenemos que
hacer el control en
frontera fuerte en
esta etapa para im-
pedir que se nos me-
tan estas enfermeda-
des», concluye.


